

Algunas devociones tradicionales
de Latinoamérica

La ALEGRÍA *de la* NAVIDAD

de las Posadas a la Epifanía



ERIKA RAMOS DE URQUIDI

INTRODUCCIÓN

La espera del nacimiento de Jesucristo es una época de preparación y de gozosa esperanza. Durante las semanas del Adviento, disponemos nuestros corazones para recibir el regalo más grande que Dios nuestro Padre dio a la humanidad: su propio Hijo, Jesús. Las familias de todo el mundo celebran este tiempo con tradiciones y costumbres que se han transmitido por generaciones. Pero ¿qué pasa cuando una familia se muda a otro país?

Una de las cosas más difíciles de vivir lejos de México, mi país natal, es extrañar las devociones populares, las grandes reuniones familiares y las tradiciones de mi niñez en la época navideña. Esa es la razón por la que nació la idea de escribir esta guía. En estas páginas encontrarás algunas celebraciones que se llevan a cabo en América Latina con motivo de la Navidad y consejos prácticos para vivirlas en casa. Te invito a evocar algunas costumbres de tu país o el país de tus padres, y a descubrir nuevas maneras de vivir con tu familia tradiciones que tal vez, hasta ahora, te eran desconocidas.

Que nuestros hogares se conviertan en un “pesebre que habla del amor de Dios” para recibir al Rey de Reyes que se encarna y que llega a llenarnos de la Alegría de la Navidad.

ÍNDICE

Fiesta de las Velitas.	3
Nuestra Señora de Guadalupe . . .	4
Las Posadas	5-8
Novena de Navidad	9-13
Acostar al Niño Dios	14
Epifanía	15



FIESTA DE LAS VELITAS

Cada 7 de diciembre por la noche, las calles en Colombia se llenan de luz. Los pueblos y ciudades son iluminados por millones de velitas para celebrar la Fiesta de la Inmaculada Concepción de María, dando inicio a las festividades previas a la Navidad. Esta festividad se vive en un ambiente de oración, novenas, rosarios y reuniones familiares.

EN CASA

Reúne a tu familia e invita a cada persona a encender una velita. Después de rezar el Santísimo Rosario, cada miembro de la familia puede realizar una petición a María Santísima. Concluyan con esta oración.

ORACIÓN

Oh Santísima Inmaculada Concepción, oramos hoy al calor del fuego que emanan estas velas, que hemos encendido una a una, con una intención en especial. Concédenos madre santa cada favor que te hemos encomendado, cúbreonos con tu manto celestial y guíanos por el camino del bien.

Santa María, recibe estas luces que hoy encendemos en tu nombre, que cada una de ellas llegue hasta los miembros de mi familia y amigos. Para que gocen de buena salud y tengan éxitos en todos sus proyectos.

Encendemos también una vela por la paz, hoy en esta noche llega a cada uno de los corazones y borra todos los malos pensamientos, ayúdanos a ser mejores personas, cumpliendo cada una de las enseñanzas que nos dejó Jesucristo.

Bendícenos, madre santísima en esta Navidad que se aproxima, que esta época abunde en nosotros el amor, el respeto, la alegría y la unión familiar.

Inmaculada Concepción de María, reina de los cielos y de la tierra, ruega por nosotros.

Amén.



NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE

En diciembre de 1531, la Santísima Virgen se apareció a un indígena llamado Juan Diego cerca del Cerro del Tepeyac en la Ciudad de México, y se presentó con el nombre “Santa María de Guadalupe”.

En diferentes apariciones, la Señora del Cielo le insistió a Juan Diego que le pidiera al Obispo que se construyera una Iglesia en el lugar. Cuando el Obispo pidió pruebas de que realmente se trataba de la Madre de Dios, Nuestra Señora envió a Juan Diego a cortar rosas en la cima del Tepeyac. Juan Diego, sabiendo que las rosas no se daban en esa época del año, obedeció sin preguntar y llenó su tilma de las más hermosas rosas que nunca había visto. Cuando Juan Diego se presentó frente al Obispo y dejó caer las flores, apareció en su tilma la imagen de la Virgen de Guadalupe. El Obispo edificó una ermita en el lugar que había señalado Juan Diego.

Desde entonces, millones de fieles visitan la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe, en donde se encuentra la imagen perfectamente conservada en la tilma de Juan Diego.

EN CASA

Una manera en la que los fieles se preparan para celebrar a la Virgen de Guadalupe el 12 de diciembre es haciendo peregrinaciones hasta la Basílica de su ciudad o cualquier iglesia, mientras se reza el Rosario, se entonan cantos y se bailan danzas tradicionales. Invita a tu familia a hacer algo similar, ya sea caminando para llegar hasta la iglesia, o simplemente haciendo una visita. También pueden asistir a la tradicional Misa de Gallo que se celebra en algunas parroquias católicas la noche del 11 de diciembre.

ORACIÓN

¡Oh Virgen Inmaculada, Madre del verdadero Dios y Madre de la Iglesia! Tú, que manifiestas tu clemencia y tu compasión a todos los que solicitan tu amparo: escucha la oración que con filial confianza te dirigimos, y preséntala ante tu Hijo Jesús, único Redentor nuestro.

Amén.



LAS POSADAS

Tanto en México como en algunos países de Centroamérica del 16 al 24 de diciembre se realizan las tradicionales Posadas. Esta novena de festividades nos ayuda a preparar nuestro corazón con alegría para la venida de Jesucristo. También representan los momentos que pasaron José y María antes del nacimiento de Jesús, cuando no encontraban un lugar para hospedarse en Belén.

Tanto adultos como niños participan en una procesión en la que llevan velitas encendidas, se reza el Rosario y se entonan cantos para representar a María y José pidiendo posada. Algunas ocasiones dos personas llevan imágenes de José y María encabezando la procesión. Otras veces, los niños de la familia van disfrazados como José y María ¡incluso llevan un burrito! Las Posadas se celebran cada noche en una casa diferente.

Al llegar a la casa en donde se les dará posada a los peregrinos, los asistentes comparten una comida. Los niños rompen piñatas y reciben un “bolo” o “aguinaldo” que consiste en una bolsita con dulces. Las piñatas generalmente están rellenas de dulces o fruta, están hechas en forma de estrella, con colores radiantes y casi siempre tienen siete picos. Se presenta como algo deslumbrante y apetecible, a fin de caer en su tentación. Los siete picos de la piñata representan los siete pecados capitales. Se vendan los ojos de la persona que va a pegarle, para representar la fe en Dios. Los dulces o frutas que caen de la piñata representan las virtudes o dones de Dios, que son contrarias a los pecados capitales que se derrotan al romper la piñata.

Más que una simple tradición, las Posadas pueden ser un medio para preparar con alegría y oración nuestro corazón para la venida de Jesucristo.



Cuando vivimos lejos de nuestra tierra natal, es fácil olvidar la manera en la que ahí se viven ciertos momentos importantes de la vida. Incluso en nuestra vida de fe. Este librito tiene como objetivo ayudar a las familias a redescubrir (o a experimentar por primera vez) diferentes tradiciones de Adviento y Navidad que han acompañado a generaciones a vivir con alegría esta importante temporada. Desde la Fiesta de las Velitas, hasta las Posadas, la Misa de Gallo y la Epifanía, las familias encontrarán diferentes maneras de orar, reflexionar y actuar para experimentar intensamente la verdadera alegría de la Navidad.

Por Erika Ramos De Urquidi. Diseño: Jamie Wyatt. Imágenes: AdobeStock. © 2023 Creative Communications for the Parish, una división de Bayard, Inc., 1564 Fencorp Dr., Fenton, MO 63026. 800-325-9414. www.creativecommunications.com. Todos los derechos reservados. Impreso en los EE.UU. LN8

